





## Libros

# POESIA COMPROMETIDA

**D**UNO oficio es el que ha elegido Hernán Lavin Cerdas: el oficio de lo poético. Pero celearemos aún más: se trata aquí de la poesía comprometida con la difícil y ardua realidad de nuestro mundo y nuestro tiempo. Y sin rehuir incluso la denuncia y la protesta, ni siquiera el elemento social e inmediato que tan fácilmente puede conducir a un poeta por el camino del pamphlete. Lo importante es que Lavin Cerdas logra assimilar o elaborar todo este contexto sin abandonar el instrumento básico que es justamente el medio poético.

El mismo título del libro señala cuál es su índole: "La Conspiración", leyendo la primera parte de la obra, que se atiene a esta misma denominación, comprenderemos a qué conspiración se refiere. A la que es exactamente política y se traduce en el crimen luego del triunfo de la Unidad Popular el 4 de septiembre de 1970. Expresa el poema: "A las 8 sale de su casa el General; / ha besado la frente de su esposa. Su chafer sonrie. / La mañana es oscura y está casi invierno. / A las 8.15 el hombre rubio da un salto, mata / su brazo por la ventanilla del automóvil / y dispara tres veces sobre el General; / el cuerpo se dobla y cae suavemente / hacia el costado derecho / como una pluma azul bañada en sangre."

El verso es así venoso y acusador. Por lo demás, el mismo po-

eta busca esta fórmula, declarando: "Aquí queda esta escritura que hubiera inscribir con fuego". El se adhiere al postulado de Martí que pedía "peso a la prosa y condición al verso". La línea a seguir es reveladora en este sentido: su poesía scege lo que considera substancial para su propia vitalidad: la historia, el folklore (incluso los recursos indigenistas), la vida cotidiana.

Así también se manifiesta el lenguaje sencillo y directo: "La calle está en penumbra / y sólo la ilumina el olor de las rosas. / Ésto es la Historia. / Y el ladrido de un perro pequeño hace el milagro: / todos los perros lo siguen / los chicos y los grandes / los peludos y los tempranos / los fieros y los mansos. / Y yo me siento inmensoamente feliz, / porque voy descubriendo el ladrido de los perros / y el olor de las rosas / ésta vez / que alumbró la Historia. / El Sol entra en la calle."

El libro se divide en tres partes: "La Conspiración", "Otros Poemas" y "Los Tiernos Súplicios". Considerado integralmente, es sin duda el reflejo más significativo de una nueva etapa en la labor creadora de Lavin Cerdas. Con respecto a sus anteriores obras, es un importante paso adelante. Y por lo tanto, indicamos aquí que se trata de un libro que es necesario leer.

O. R.

# Poesía comprometida [artículo] O. R.

Libros y documentos

## AUTORÍA

O. R.

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Poesía comprometida [artículo] O. R. retr.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)